

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI

San Sebastián Sábado 12 de Octubre de 1918

NUM. 6.840

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Franquio
concertado

La fiesta de la Raza

Hoy se celebra la fiesta de la Raza, fiesta nueva; pero que añora antiguos y queridísimos recuerdos; días venturosos conmemorar y ojalá que al instituirse sea heraldo anunciodor de tiempos mejores á estos porque atravesamos.

La fiesta de la Raza! Y cuánto habrá que decir, y cuántas cuartillas habría que embrorrinar, para enumerar tan siquiera los gloriosos hechos que en esa fiesta se conmemoran!

Cubierta está la tierra de la gloria que en ella dejó la raza española, esta raza que ha dado héroes y santos y sabios á millares, que han realizado hazañas de fábula, que han escalado los más altos puestos de la mística unión con Dios, que han vertido torrentes de ciencia sobre todo el mundo y que cuando se sintió pujante y brava, necesitó de otro mundo, á donde aportar sus frutos y a donde llevó una civilización desconocida e imitada.

Nuestra raza civilizó á las que le eran inferiores elevándolas, no usurpándolas el territorio y exterminándolas.

La raza cobriza que en América vive y las Filipinas, ejemplos son en semejanza en la historia de las modernas civilizaciones.

Otros pueblos han civilizado comunidades enteras y han hecho florecer en ellas las Letras, las artes y las industrias; pero antes de implantar esa era de civilización y de cultura han soplado sobre aquellos territorios vientos de fraude y de destrucción, y han cazarlo, como lo hicieron los norteamericanos con los pueblos rojos, á los naturales lo mismo que á fieras y como a bestias salvajes los han exterminado.

Nuestra civilización ha sido suave y dignificadora. España envió á América lo mejor de sus hijos, no esclavos ni carcelarios como otras naciones han enviado, para colonizar las tierras que descubrían.

Junto á la espada de nuestros guerreros, que sembraba muerte entre los rebeldes y traidores, iba la cruz

del misionero, que predicaba paz y amor entre los hermanos, y ahí están nuestras maravillosas Leyes de Indias, escudo y antemural de los naturales de América, leyes sin rival y que constituyen el monumento jurídico más glorioso de nuestra patria.

Madre fué España que se desvió y enlaqueció por engrandecer y dar robustecimiento a sus colonias, no madrastra, que vivió del patrimonio de las que confiadas le estaban.

Cierto, que mientras aquí en España el filosofismo robaba la fe al pueblo, gobernantes sin entrañas rotaban el oro y se enriquecían con los despojos de las colonias, y de ahí nació un odio entre estas y la metrópoli, que el tiempo sólo ha borrado, abriendo hoy, felizmente una nueva era de amor.

Hoy hace cuatrocientos treinta y seis años, descubrió el español Colón tierra americana. Hoy fiesta de la patrona de España, la Virgen del Pilar tuvo lugar el acto de más trascendencia que ha registrado la historia de la humanidad, fue la de la Pasión y muerte de nuestro Señor Jesucristo.

Diá es este el más grande de todo el año para España, día que debía estar señalado con piedra blanca en los fastos de nuestra historia.

Porque hoy también hace años, la Virgen María dispensó a nuestra Patria el más señalado favor que hiciera a nación alguna visitando, en carne mortal al Apóstol Santiago en Zaragoza, y mereciendo que los Pontífices exclamaran admirados con el profeta «Non fecit taliter omni nationi». No hizo cosa semejante contra alguna nación.

Diá es éste de regocijo porque ofrece de esperanza en un nuevo resurgir de nuestra raza, dia de recordar lo que fuimos, dia en que nosotros hemos de enviar nuestros afectos á los hermanos que allende el Océano celebran también este día, á las hijas de España, que se honran en proclamarla por madre y á quien en adelante debemos permanecer unidos en insoluble abrazo de hermanos.

Fue milagroso que no ocurriera una catástrofe, pues el maquinista no había sido advertido y conducía al tren con la velocidad normal.

Al ocurrir el accidente, los ministros se hallaban celebrando un consejo, para el cual habían sido autorizados por el señor Maura.

El «brack» de Obras Públicas en que iban sufrió una fuerte sacudida.

Inmediatamente se procedió al arrastre de las averías y luego el tren continuó su camino.

El ministro de Fomento se propone abrir expediente contra la Compañía por no haber advertido al maquinista el peligro.

DICE ROMANONES

El conde de Romanones ha declarado que ésta tarde iba a posesionarse de su nuevo cargo.

Interrogado el ministro de Hacienda si habrá nuevos Consejos en breve, contestó que preparar la labor parlamentaria.

LA GRIPPE EN BARCELONA

Barcelona. — Accediendo a indicaciones del gobernador, la Prensa se muestra parca en lo referente a noticias y comentarios acerca de la epidemia.

Esta se halla en estado estacionario.

Se censura al Ayuntamiento por las escasas medidas adoptadas.

Hoy se han clausurado la Universidad, el Instituto y las escuelas.

Se encuentran atacados los diputados provinciales señores Tobellín y Alegre.

Anunciándose en LA CONSTANCIA puede usted acrecentar sus ventas.

Información nacional

NOTICIAS GENERALES

LA SALUD PÚBLICA

La Prensa dedica preferentes comentarios al estado sanitario de España que califica de gravísimo a causa de la pasividad del Gobierno.

La Nación dice que de nada vale el esfuerzo de los médicos porque el cierre de la frontera sólo es efectiva, ya que entran en España franceses y portugueses como y cuando quieren.

Culpa fué España que se desvió y enlaqueció por engrandecer y dar robustecimiento a sus colonias, no madrastra, que vivió del patrimonio de las que confiadas le estaban.

Cierto, que mientras aquí en España el filosofismo robaba la fe al pueblo, gobernantes sin entrañas rotaban el oro y se enriquecían con los despojos de las colonias, y de ahí nació un odio entre estas y la metrópoli, que el tiempo sólo ha borrado, abriendo hoy, felizmente una nueva era de amor.

Cuando estaban en la estación las autoridades y elemento oficial esperando a los ministros que venían de San Sebastián, se supo que el tren en que viajaban traía una hora y 40 minutos de retraso.

Según versiones, la causa del retraso fué que al llegar el convoy al espinar, y por hallarse la vía en reparación, un vagón de primera se echó sobre otro.

El «brack» de Obras Públicas, en el que viajaban los ministros, sufrió una fuerte sacudida y se le rompieron los enganches.

En vista de estas noticias, el elemento oficial se retiró de la estación, pues el tren debía llegar á la una y media no llegarse hasta las tres, según noticias recibidas en la estación.

Poco después, á la una y media, entraba el convoy en agujas, pues el maquinista logró ganar gran parte del tiempo perdido.

Los ministros fueron recibidos por los subsecretarios de los respectivos departamentos, director de Seguridad, gobernador civil y muchos amigos políticos y particulares.

Los ministros refirieron detalles del accidente ferroviario ocurrido.

Manifestaron que al pasar el tren por la curva que existe entre Espinar y Cerdedillo, los rieles se hallaban levantados por hallarse la vía en reparación.

Fue milagroso que no ocurriera una catástrofe, pues el maquinista no había sido advertido y conducía al tren con la velocidad normal.

Al ocurrir el accidente, los ministros se hallaban celebrando un consejo, para el cual habían sido autorizados por el señor Maura.

El «brack» de Obras Públicas en que iban sufrió una fuerte sacudida.

Inmediatamente se procedió al arrastre de las averías y luego el tren continuó su camino.

El ministro de Fomento se propone abrir expediente contra la Compañía por no haber advertido al maquinista el peligro.

DICE ROMANONES

El conde de Romanones ha declarado que ésta tarde iba a posesionarse de su nuevo cargo.

Interrogado el ministro de Hacienda si habrá nuevos Consejos en breve, contestó que preparar la labor parlamentaria.

LA GRIPPE EN BARCELONA

Barcelona. — Accediendo a indicaciones del gobernador, la Prensa se muestra parca en lo referente a noticias y comentarios acerca de la epidemia.

Esta se halla en estado estacionario.

Se censura al Ayuntamiento por las escasas medidas adoptadas.

Hoy se han clausurado la Universidad, el Instituto y las escuelas.

Se encuentran atacados los diputados provinciales señores Tobellín y Alegre.

Anunciándose en LA CONSTANCIA puede usted acrecentar sus ventas.

Democracia autocrática

Sunt verba et voces
praeterea que nihil.

le han de manifestar las cosas tales como son? O es que van á seguir los gobernantes actuales para que el pueblo su soberano el sistema de engaño y adulteración de los antiguos favoritos con sus reyes?

Pero es que entonces no eran los reyes los que sufrían las consecuencias, hoy, estos gobernantes se las hacen sufrir al pueblo, que proclaman rey, siendo por lo mismo con estos criminales silencios reos de esa democracia predican.

Si

sin

embargo,

el

pueblo

no

le

ocurre

que

el

pueblo

no

le

ocurre